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长江流域四省党报联动聚焦长江流域四省党报联动聚焦““长江大保护长江大保护””

跟随跟随““微笑天使微笑天使””
畅游净美长江畅游净美长江

□ 新华日报记者 陈月飞

去年10月24日，国际淡水豚日，南京市鼓楼区的长江
江面上，出现了长江江豚游弋的身影。这些长江“微笑天
使”们不知道，一部跨省区域协同、专为它们定制的新法规
当天起正式实施，无论它们上游至安徽马鞍山还是下游到
江苏镇江，都在法规保护范围。

去年9月，苏皖两省人大常委会同步批准由南京、镇
江、马鞍山三市人大常委会提交的《关于加强长江江豚保护
的决定》。全国人大代表、南京市人大常委会主任龙翔评价
说：“决定的出台，既是落实‘共抓大保护、不搞大开发’的具
体举措，也是维护长江生物多样性、促进人与自然和谐共生
的创新实践，为今后更大范围、更深层次的跨行政区域协同
立法蹚出了路子、积累了经验。”

参与立法的全国人大代表、南京地铁集团有限公司董
事长佘才高对这次全国首例单一物种流域性区域协同立法
的前前后后历历在目，对南京市和江苏省保护长江、守护环
境的努力如数家珍。

“随着长江大保护的实施，以及长江生态环境保护修复
的推进，长江江豚数量大幅下降的趋势暂时得到了遏制，但
极度濒危状况尚未改变。”佘才高依然记得江苏省生态学会
副理事长、南京晓庄学院应用生态研究所所长李朝晖的介
绍。他回忆，南京之所以牵头启动江豚保护立法，是因为南
京、镇江、马鞍山三市所辖江段虽仅占长江干流总长度的
4%，却汇集了约100头长江江豚，占长江干流江豚数量的
22%，占整个长江流域江豚总量的10%。作为水生哺乳动
物，长江江豚喜欢在开阔平缓的流域成对或者成群活动，活
动半径在二三十公里。南京、镇江、马鞍山相隔不远，江豚
经常“串门”，必须通过协同立法，构建多层次多维度跨行政
区域的保护体系，才能实现系统性、整体性、科学性保护。

如何进行制度设计，要广泛听取各方建议。在佘才高
眼中，常年观察、监测、记录长江江豚活动情况的志愿者，无
论是对江豚保护还是对立法，贡献都不小。比如，多次参加
长江江豚救助行动的南京江豚水生生物保护协会秘书长姜
盟提出“在保护区之外的其他水域建立保护小区”等建议，
就为立法提供了有益借鉴。

佘才高也多次参加沿江调研，特别是一次与来自苏皖两
省三市的全国、省、市三级人大代表一起、长达10小时的“沉
浸式”跨省域深度调研，让他记忆犹新。从安徽马鞍山芦苇
江湾到江苏南京长江新济洲国家湿地公园，从南京长江江豚
省级自然保护区到镇江长江豚类省级自然保护区，代表们边
实地察看保护情况，边深入探讨立法条文的可行性。

作为交通行业代表，佘才高对跨江通道可能影响长江
江豚及其生境的问题十分关注。最终，被形象称为“豚评”
的条款列入法规，条款规定，可能造成不利影响的建设项
目，建设单位应当按照要求进行专题论证，落实避让、减缓、
补偿、重建等保护措施。“有了这一法规性要求后，今后
在哪建桥梁、通隧道，都要考虑是否有利于长江江豚
的保护，从制度上为‘微笑天使’留下一方安全
的生存空间。”佘才高说。

长江大保护的流域性，要求以法治方式保护长江必须
加强一体协同。作为连任的全国人大代表，佘才高履职期
间既专注交通领域，也关注生态环保。他积极参加长江生
态环境保护调研视察工作，也高度关注《南京市长江岸线保
护条例》等法规制定，尤其对江苏全国人大代表们连续两届
4次建言、为长江保护法立法贡献江苏智慧印象深刻。

2014年、2016年、2017年，江苏全国人大代表3次联
名向全国人大提交议案，建议尽快制定长江水环境保护
法。2017年底，全国人大环资委向全国人大常委会作了议
案审议结果的报告，建议将长江保护立法列入第十三届全
国人大常委会的立法规划。2018年3月，江苏32名全国人
大代表继续联名提出此项议案。2021年3月1日，长江保
护法施行，江苏结合省情实际对立法工作提出的建议，在其
中有多处体现。

南京地铁集团有限公司董事长佘才高代表：

跨省协同立法，
保护“微笑天使”

□ 安徽日报记者 范孝东 夏胜为

长江江豚被誉为“微笑天使”。曾经，长江里很难见到
江豚的身影。近年来，随着长江大保护深入推进，长江经
济带生态环境保护发生历史性、转折性变化。在全国人大
代表、马鞍山市委书记袁方看来，这种变化的最直观体现，
就是江水的“清澈度”和江豚的“能见度”大幅提升。科考
结果显示，2022 年长江江豚种群数量比 2017 年增加
23.42%，5年年均增长4.3%。这是长江流域各省市共同
努力的结果，其中也有马鞍山的一份贡献。

过度捕鱼是江豚生存的最大威胁。袁方表示，保护江
豚首先要从治渔开始，推进渔民上岸。2019年，马鞍山市
用3个月时间拆解各类渔船5651条，在全国率先实现对

长江干流及重要支流禁渔禁捕，退捕渔民过上了“有房住、
有工作、有社保、有学上、心情舒畅”的生活。

“去年10月，马鞍山、南京、镇江三市人大常委会，联
合作出关于加强长江江豚保护的决定，这是全国首次对单
一物种的流域性区域协同保护立法。”袁方介绍，为了巩固
禁渔禁捕成果，马鞍山市健全常态化监管机制，农业农村、
公安、市场监管、海事等多部门协同，建立长江生态法庭和
驻长江检察室，强化对非法捕捞、非法运输、非法销售的全
链条打击。

禁渔禁捕以来，长江马鞍山段的鱼类规模、资源密度
分别达到禁渔前的1.5倍和2倍，长江刀鱼种群恢复到禁
渔前的4倍，老百姓经常拍到江豚戏水的动人场景。

“长江是江豚的家，保护江豚根本上是要保护修复长
江的生态环境。”袁方表示，近年来，马鞍山市深入贯彻习
近平生态文明思想，深入推进长江大保护，把治渔与治污、
治岸统筹起来、一体推进，展现了“人民保护长江、长江造
福人民”的生动图景。

据介绍，马鞍山市一方面下大力气抓治污，扎实推进
突出环境问题整改，打好蓝天、碧水、净土保卫战，深入推
进城镇污水垃圾处理和化工污染、农业面源污染、船舶污
染、尾矿库污染治理，推动生态环境质量持续改善。另
一方面，下真功夫抓治岸，实施长江岸线综合整治，推动
向山矿区生态修复和绿色转型发展，长江东岸实现了从

“滨江不见江”到“城市生态客厅”的美丽蝶变，薛家洼、
浮沙圩、凹山矿坑经过整治成为生态公园，吸引市民游客
竞相“打卡”。

大江奔流，自江西入安徽，经安庆、池州、铜陵、芜
湖、马鞍山，在江淮大地蜿蜒416公里，滔滔东去，素有

“八百里皖江”之称。2018年起，安徽省把全面打造水清
岸绿产业优美丽长江(安徽)经济带列为生态文明建设

“一号工程”，把修复长江生态环境摆在压倒性位置，实
施沿江1公里、5公里、15公里分级管控措施；推深做实
河(湖)长制、林长制、生态补偿机制改革，打响“三大一
强”专项攻坚行动、长江禁捕退捕攻坚战；让产业变

“绿”，让“绿”变产业。
保护生态，生态也会回馈。2022年，安徽省长江流域

国控断面水质优良比例达到94.8%，同比上升2.1个百分
点。生物多样性不断丰富，水中国宝长江江豚逐嬉皖江，
鸟类国宝东方白鹳展翅巢湖。

安徽省将扎实推进碧水保卫战，推进重点流域水生态
环境保护，组织实施长江保护修复攻坚战，推进长江干流

入河排污口在线监测设施建设，落实长江流域水生态
考核，推动建立并实施长江干流跨省横向生态保
护补偿等，守护一江碧水东流。

马鞍山市委书记袁方代表：

护碧水东流
绘生态画卷

□ 江西日报全媒体记者 卞 晔

大江流日夜，春山绿两岸。
2016年以来，习近平总书记分别到长江上、中、下游调

研，主持召开座谈会，深刻阐释长江经济带“共抓大保护、不
搞大开发”的辩证关系和战略考量。

九江，襟江带湖，是江西省唯一沿长江设区市。江西省
152公里的长江岸线，均在九江市境内。

自2020年到九江工作以来，全国人大代表、九江市委
副书记蒋文定十分关注长江大保护工作。“党的二十大报告
特别提及‘长江十年禁渔’，体现了党中央对长江大保护的
高度重视。”蒋文定表示，作为长江流域生物多样性的指标
物种和生态环境健康状况的重要标志，长江江豚的保护对
九江尤为重要，“2018年时，长江江豚总数约为1000头，其
中鄱阳湖就有457头。”

近年来，九江市坚决落实“共抓大保护、不搞大开发”重
要要求，精心组织抓好江豚保护工作，出台了《关于加强长
江江豚保护工作的意见》等政策。

“我们创建了2所‘守护江豚示范学校’，全面提升社会
江豚保护意识。同时，严厉打击非法捕捞，建立护豚队，并
实施增殖放流。”蒋文定介绍，近两年，九江市在长江和鄱阳
湖累计放流四大家鱼、棘胸蛙、胭脂鱼、黄颡鱼等各苗种夏
花和冬片4亿尾以上，极大丰富了江豚食物来源。

九江市湖口县与中国水产科学院淡水渔业中心合作，
为江豚科普教育、救助迁徙、技术服务等方面提供科学指
导，基本做到“服务有专家、救助有力量、报告按程序”；此
外，该县投资2.5亿元建设了长江鄱阳湖水生生物保护中

心，江豚保护能力和保护水平显著提升。
“随着保护工作的深入推进和长江十年禁渔的全面实

施，长江、鄱阳湖九江水域水生生物生境呈现转折性变化。”
蒋文定欣喜地告诉记者，近年来，鄱阳湖多年不见的鳤鱼回
来了，长江江豚出现频次大幅增加。2022年科考数据显
示，鄱阳湖长江江豚数量增至492头，实现了止跌回升的历
史性转折。

不单是保护长江水生生物，长江岸线的变迁也是近年
来九江市贯彻落实“共抓大保护、不搞大开发”重要要求的
历史见证。

九江市整合水利、生态、农业、林业多方治理资金，以打
造长江“最美岸线”升级版为抓手，大力开展流域水生态综
合治理工程设施建设，推进长江干流岸线利用项目清理整
治。近3年，九江市整体拆除码头46座，规范提升码头等
项目76座，对沿江1公里范围内37家小化工企业全部关停
退出，累计腾出岸线4645米，拆除建筑物2.3万余平方米，
复绿面积10余万平方米。“目前，一条集‘守护长江、美化长
江、展示长江’于一体的沿江生态廊道在九江已基本成型，
长江江西段岸线颜值显著提高。”蒋文定说。

2019年，推动长江经济带发展领导小组办公室印发《关
于支持江西九江开展长江经济带绿色发展示范的意见》。“我
们将巩固好转折性成就，坚持在发展中保护、在保护中发展，
争做绿色发展示范生。”蒋文定同时建议，国家层面设立更多
绿色发展基金，引导鼓励社会资本进入生态修复、绿色产业
发展领域，引导重点行业企业开展节能改造；健全细化生态
产品价值核算评估体系，推动实现排污权、用能权、碳排放
权、用水权等环境权益便捷交易，促进减碳降碳。

九江市委副书记蒋文定代表：

巩固转折性成就，
争做绿色发展示范生 □ 湖北日报全媒记者 杨宏斌 实习生 熊以琳

2月28日，一条喜讯传来，农业农村部举行新闻发布
会宣布，长江江豚种群数量已达1249头，实现了历史性的
止跌回升。这条喜讯从一个侧面反映了长江大保护工作
初见成效。

目前，长江大保护正持续向纵深推进。如何进一步唤
起全社会的长江大保护意识？近日，全国政协委员、中国
地质大学（武汉）教授童金南建议，设立公众“长江日”，深
化长江大保护。

童金南说，长江是我国第一大河、世界第三长河，长江
流域覆盖11个省市，流域面积约占全国总面积的1/5，人
口和生产总值均超过全国的40%。长江流域内各地发展
不平衡，长江既流经经济发达的长三角，也流经经济欠发
达的中西部省份；既流经国土空间中的优化开发区域、重
点开发区域，也流经重要的水源涵养生态功能区和生物保
护区。长江流域人口总量已大大超过亚马孙河、尼罗河与
密西西比河世界三大江河流域人口的总和，人口密度达到
500人/平方公里以上，远超世界其他大河流域。由此可
见，长江大保护不仅关乎广大流域区人民生活环境质量和
国家经济社会发展的未来，而且对于世界大河流域人类主
导的生态环境治理具有重要示范作用。

童金南说，长江流域是一个人地复杂的巨系统，长江
大保护是一个系统工程，需要着眼于全流域的一体化保
护，既需要法律、行政、科技等多手段共同发力，更需要全
社会的共同参与。长期以来，中国地质大学（武汉）大批科
技工作者在长江流域开展各种科研工作，一直关注长江流
域的自然生态环境状况在人类活动下所发生的变化，认为
国家及时出台的长江大保护政策措施，尤其长江保护法的
出台，有力地保护了长江生态环境。中国地质大学（武

汉）科研团队经多年观察认为，近年来长江流域生态环境
保护成效显著，尤其是长江主流域的保护工作落实基本到
位，生态环境质量显著提升。但与此同时，他们也发现一
个需要引起国家高度重视的问题，即长江大保护在政府层
面得到重视，而部分群众（甚至有些基层干部）保护长江的
意识还不强。

童金南认为，没有广大公众的参与，没有公众的生产、生
活方式的绿色转变，离开广大公众对长江生态环境破坏行为
的监督和抵制，长江经济带“经济发展与生态文明双赢”的目
标是难以实现的。生态文明建设和环境保护过程中的大量
实践表明，如果公众和社会都行动起来，人人都自觉参与和
践行生态保护，实现生活方式和消费模式向绿色化转变，将
带来巨大的环境效益和经济效益，其作用将胜过政府投入。

如何提高公众的生态文明意识，调动全民保护长江的
自觉性和积极性？对此，童金南建议国家为长江设立一个
专门的节日——“长江日”。他说，生态文明建设是一场涉
及生产方式、生活方式、思维方式和价值观念的深刻变革。
设立“长江日”，旨在通过开展有组织的、统一时间的公众活
动，调动广大民众参与保护母亲河的积极性、主动性并发挥
他们的创造性。通过“长江日”活动，为长江大保护凝聚民
心、集中民智、汇集民力，推动生产方式和生活方式的绿色
化，共促长江经济带生态环境保护和生态文明建设。

关于“长江日”活动的具体内容，童金南表示，应当包
括：充分利用各类媒体，多种形式广泛宣传有关长江的科
学知识、长江与中华民族的关系、长江在国家发展中的地
位、长江的环境现状及长江生态环境保护的意义、绿色生
产生活方式及其在长江大保护中的意义等；动员沿江广大
民众参与长江生态环境保护公益活动，如组织沿江群众到
江边进行垃圾清理，开展河、湖清淤活动等；在每年的“长
江日”发布《长江生态环境现状年度报告书》。

中国地质大学（武汉）教授童金南委员：

设立公众“长江日”
深化长江大保护

农业农村部日前发布农业农村部日前发布20222022年全流域长江江豚科学考察结果年全流域长江江豚科学考察结果：：长江江豚种长江江豚种
群数量为群数量为12491249头头，，与与20172017年年10121012头相比头相比，，55年数量增加年数量增加2323..4242%%，，年均增长年均增长
率为率为44..33%%。。而此前而此前，，20062006年第一次科考普查数量为年第一次科考普查数量为18001800头头，，20122012年第二年第二
次普查数量为次普查数量为10451045头头。。前后对比前后对比，，江豚数量曲线止跌回升江豚数量曲线止跌回升，，实现了历史性转实现了历史性转
折折。。通报上述数据的农业农村部长江流域渔政监督管理办公室主任马毅表示通报上述数据的农业农村部长江流域渔政监督管理办公室主任马毅表示
这是了不起的成就这是了不起的成就，，并将其作为长江水生生物多样性逐步恢复的标志之一并将其作为长江水生生物多样性逐步恢复的标志之一。。

全国两会期间全国两会期间，，新华日报联合安徽日报新华日报联合安徽日报、、江西日报江西日报、、湖北日报湖北日报，，跟随一只只跟随一只只
正在受到越来越多呵护的长江江豚正在受到越来越多呵护的长江江豚，，感受它们的自由和快乐感受它们的自由和快乐，，也通过连线长江也通过连线长江
流域四省代表委员流域四省代表委员，，共同了解流域内为保护长江共同了解流域内为保护长江、、留住留住““微笑微笑””而付出的努力而付出的努力。。

党媒圆桌


